

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.

Se necesitan aprendices de impresor y de encuadernador
Dirigirse á la Imprenta de Amengual y Muntaner—Coquistador, 30.

NUEVOS ARANCELES DE ADUANAS PARA LA PENINSULA E ISLAS BALEARES QUE RIGEN DESDE 1.º DEL MES ACTUAL

Se han recibido ejemplares en la librería de los señores Amengual y Muntaner, Cadena 2.

Antonio de Bofarull

Confieso que escribo estas líneas hondamente conmovido. Al proponerme trazar á vuelo-pluma los rasgos típicos del anciano escritor, del historiador insigne, del catalán fanático por su patria, recuerdo al amigo fiel, al venerado maestro y siento el corazón hechizado de amargura á la idea de que no volverá á resonar en mis oídos su voz ni á ilustrar mi entendimiento su experiencia.

El nos ha enseñado á mí y á los hombres todos de mi generación á amar y reverenciar á los grandes ciudadanos que con su saber y su heroísmo labraron la prosperidad y la gloria de la tierra catalana; él nos ha enseñado, siguiendo las huellas de su ilustre tío don Próspero y del sabio Campmany, á estudiar la Historia, no en los libros donde se explaya la fantasía perpetuando la leyenda, sino en los documentos auténticos que son la piedra de toque para ensayar los libros de historia determinando la ley de sus noticias.

¡Cuántas veces no nos sorprendieron en el colegio leyendo á hurtadillas los dramas y las baladas que escribía para popularizar las tradiciones más poéticas y gloriosas de nuestro suelo y aquellas crónicas de Jaime el Conquistador de Montaner y Pedro el Ceremonioso, por él tan sabiamente anotadas, que pasando los ojos por esos breves comentarios se familiariza el lector con las curiosas costumbres de la Edad Media!

Más adelante, su colección de poesías titulada: *Los trocadores nous*, nos dió á conocer las obras más notables de los poetas catalanes contemporáneos; su interesante novela: *La orfaneta de Menargues*, la sociedad catalana del siglo XV y sus *Estudios del sistema gramatical y Crestomatia de la lengua catalana* las leyes de nuestro idioma nativo.

Utilísimos han sido también sus trabajos acerca de la unión del Condado de Barcelona y la corona aragonesa; el famoso Arnaldo de Vilanova; el sitio de Gerona en tiempo de Pedro el Grande, la vida del sabio prelado villanovés Francisco Armanyá; pasado, presente y porvenir de Barcelona, amen de muchas otras monografías de las cuales hay no pocas premiadas en certámenes literarios.

Pero la obra más considerable de este laborioso escritor es su *Historia crítica de Cataluña*, en cuya composición ha aprovechado y lucido el tesoro de conocimientos que adquirió en su dilatada y activa existencia. Consta de nueve tomos en folio, á los cuales añadió posteriormente otros dos de igual tamaño, historiando la *Guerra de la Independencia*.

Por último completó esta larga serie de volúmenes escribiendo la «Historia de la guerra civil de los siete años en Cataluña» Participó no ha mucho tiempo, con verdadero regocijo, la terminación de esta obra que él tenía no ver acabada, impresionado por un ataque de apoplejía cuyo carácter, sin embargo, no conoció, por habersele ocultado su familia y los médicos que le asistieron.

Bofarull era erudito y consumado latinista y poseía á fondo varios idiomas extranjeros, de modo que tenía en realidad una vasta instrucción literaria.

Dió muestras de su ingenio en muchas poesías, en la novela arriba citada y en una preciosa colección de recuerdos personales

titulada: *Costums que's perden y recorts que fugen*, conjunto de cuadros chispeantes, llenos de animación y movimiento.

Más en donde podían apreciarse mejor su imaginación y agudeza, era en la conversación familiar, porque él era de suyo singularmente jovial y expansivo y, cuando se ballaba entre amigos de confianza, las anécdotas, los donaires y los retruécanos brotaban de su boca, brillantes y apresurados como los disparos de un árbol de fuego. Nadie le aventajaba en el don de retratar á los hombres y calificar las cosas con una de aquellas frases que por lo gráficas y oportunas no se borran de la memoria de quien las oye. Nadie le excedía en el arte de remedar el estilo, la pronunciación y el gesto de las personas. Oírle contar una escena de la vida real era como presenciarse, porque era tan privilegiada su memoria que ni el más insignificante detalle se le olvidaba, y tan excepcional su instinto de imitación, que reproducía maravillosamente todas las circunstancias características de su relato.

Parece con esto que su lenguaje y escritos debieron de ser muy mordaces, y con todo, si en el calor de la polémica—que tuvo muchas, por su temperamento batallador—le sucedió alguna vez expresarse con acrimonia, no hubo medio de guardarle por ello rencor, porque él jamás á nadie lo tuvo. Su genio era sentido, aunque no quisquilloso; pero, terminada la discusión, no quedaba en su espíritu. Era el único caso en que fallaba su memoria.

Y es muy digno de notarse que, si alguna vez llegó á apasionarse en sus polémicas, no fué nunca por miserables cuestiones de amor propio, sino por su vehemente amor á la verdad, á la cual tributó un culto fervoroso toda su vida. Cuando él juzgaba haber puesto en claro un hecho, irritábase la contradicción, no porque lastimase su orgullo científico, sino porque le parecía un atentado contra la verdad histórica.

Seductale la leyenda como asunto literario; pero no podía llevar con paciencia que usurpase el puesto de la verdad, en las obras destinadas á la enseñanza y no al mero solaz del público.

Por lo demás, en cuanto se hacía cargo de la buena fé de sus impugnadores, no sólo les perdonaba de buen grado la oposición que otro hubiera considerado poco menos que como un agravio, sino que era el primero en confesar su buen propósito y noble comportamiento. Como todos los hombres batalladores, simpatizaba con los caracteres francos y enérgicos, incapaces de disimulación y falsa. La rectitud de conciencia era uno de los rasgos más distintivos de su carácter. Cuando oía contar una acción villana, irritábase cual si hubiese sido él la víctima de aquella ruindad. Los arranques de indignación que leemos en sus obras no son artificios retóricos imaginados para dar color al relato, sino manifestación de un vivo y sincero sentimiento. Así, hablaba de los personajes de la Edad Media con el mismo calor que si hubiese tratado de los que aún figuran en la vida política contemporánea. Como historiador hacía estrados, llamando á su tribunal á grandes y humildes, vencedores y vencidos, y estudiando el litigio cual pudiera hacerlo el más escrupuloso magistrado. El pesar más hondo que los hombres podían darle hubiera sido el convencerle de que había proferido un fallo injusto.

Literariamente pertenecía á la pléyada de Pífferrer, Tió, Llausàs, Aribau, Sol y Padrís, Cortada, Milá, etc. Si no supiésemos que nació en Reus, en 4 de Noviembre de 1821, muchas particularidades de su estilo nos harían advertir que empezó su carrera literaria en el período del romanticismo.

Tratándole intimamente se echaba de ver muy pronto que la experiencia le había hecho volver muy escéptico. Pero era un escépticismo el suyo de tejas abajo. No recuerdo haberle oído nunca una duda ni una chanza que tuviesen que ver con los dogmas ni con las prácticas de la religión católica. No hacía alarde jamás de sus creencias ni toleraba que se le tuviese por impío. Su tolerancia era á condición de reciprocidad. En lo cual tenía muchísima razón.

A pesar de sus años, no miraba con menosprecio á los que tenía el derecho de considerar como á inferiores á él en saber



D. SABINO PÉREZ DE RADA Y SABATER

ha fallecido
—(E. P. D.)—

Su afligida viuda, hija, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos que le tengan presente en sus oraciones, y que asistan al funeral que, en sufragio de su alma se celebrará hoy martes á las diez y media, en la Iglesia parroquial de Santa Eulalia.

No se invita particularmente.

y experiencia; alegrábase de sus progresos, complacíase en ensalzar sus méritos y gozábale en ayudarles en sus pesquisas. El inmenso Archivo de la corona de Aragón lo conocía al dedillo y nada le agradaba á él tanto como servir de cicerone á los investigadores; en aquel laberinto de registros, códices y pergaminos. Auxiliábale en la busca de los documentos que podían convenirles, guiábale para su traducción, y si por ventura desmayaba el neófito ante la dificultad de la empresa, ó se dolía de causarle tanta molestia, sellábale los labios con un chiste gracioso y oportuno como suyo.

En esta parte sólo hay un hombre que pueda serle comparado y es su respetable primo D. Manuel, el jefe del establecimiento, cuya amabilidad han hecho proverbial tantos sabios de todas las naciones.

Quando le dió el ataque que le ha llevado al sepulcro, hacía pocos momentos que me había despedido de él, bien ajeno de sospechar que aquella hubiese de ser nuestra postrera entrevista. Minutos antes había estado ayudando con su habitual bondad á un joven investigador que le había pedido no sé qué datos y al volver á su asiento, díjome con acento pesaroso:

—He debido dejarle, porque no podía tenerme en pie.

—Pero, por Dios, hombre, le respondí; no faltaba quien pudiese sustituirlo.

—Qué queréis? me replicó; yo no tengo la honra de conocer á ese caballero y podía figurarse que no quería hacerle el favor que me pedía con tan buenos modos.

¡Pobre amigo mío! ¡qué bien le retratan estas palabras!

Media hora más tarde, aquel mismo local en donde su ciencia nos había dado tan excelentes lecciones y su ingenio tan buenos ratos, hallábase completamente transformado. Los médicos habían prohibido que se le sacase de la habitación, temerosos de una catástrofe inmediata.

Allí ha fallecido hoy viernes, á las once y media de la mañana, después de luchar tres días con la muerte, sin sentidos y por efecto de una fuerza de resistencia que parecía prodigiosa en un hombre de sus años y achaques.

¡Coincidencia singular! Entró á formar parte del personal del Archivo en 9 de Febrero de 1846 y en el mismo Archivo sufrió el ataque que ha terminado su existencia en 9 de Febrero de 1892, esto es, al cumplir el 46 aniversario, día por día, de su ingreso en la oficina.

El Estado ha perdido en su fallecimiento un empleado modelo, los investigadores un asesor incomparable y los que nos honrábamos con su afecto un amigo á quien jamás olvidaremos. Sirvan de lenitivo, si es posible, estas consideraciones al pesar que experimenta su angustiada familia; que otro consuelo no podemos ofrecerle en lo humano.

De *La Vanguardia*.

J. COROLEU

Los nuevos generales

La *Gaceta* publica los reales decretos, que ya hemos dado á conocer, promoviendo á generales de brigada á los coroneles don Bernardo García Veas, de caballería y don Paulino Aldaz, de ingenieros.

He aquí ahora algunos datos biográficos de los agraciados con el ascenso:

D. Bernardo García Veas y Sirvas

Nació el 4 de Enero de 1831; comenzó á

servir como cadete de caballería en Junio de 1845, y obtuvo el empleo de alférez en Julio de 1848.

En Agosto de 1850 pasó con el empleo de teniente á la isla de Cuba, donde operó contra los piratas desembarcados en Plagitas, siendo recompensados con el grado de capitán.

Regresó á la Península en 1859 y en Agosto de 1863 ascendió á capitán por antigüedad.

Concurrió á la batalla de Alcolea con el ejército del general marqués de Novaliches, mereciendo por su comportamiento los elogios del general en jefe.

En Diciembre de 1868 obtuvo el empleo de comandante por antigüedad, y el grado de teniente coronel en permuta del de comandante que le correspondió por la gracia general de dicho año.

Tomó parte en la campaña carlista, siendo recompensado con el grado de coronel y el empleo de teniente coronel.

En Julio de 1882 ascendió á coronel por antigüedad, confiándosele el mando, primero 18, y después de los regimientos cazadores de Mallorca y Galicia.

En Febrero de 1887 fué nombrado director de la Academia de Aplicación de Caballería, cargo en el que ha seguido hasta su ascenso.

Cuenta 46 años 7 meses de efectivos servicios, hace el núm. 4 de la escala de su clase y se encuentra en posesión de varias condecoraciones.

D. Paulino Aldaz y Goñi

Nació el 22 de Junio de 1832 é ingresó como cadete en el Colegio General en Febrero de 1847, obteniendo el empleo de alférez de infantería en Junio de 1849.

En Agosto del mismo año pasó á la Academia Especial de Ingenieros, siendo promovido á alférez-alumno en Julio de 1851, y á teniente en 1854.

Se encontró en los sucesos de Madrid en 1856, siendo recompensado con el grado de capitán de infantería.

Tomó parte en la campaña de Africa; en Junio de 1850 ascendió á capitán de ingenieros por antigüedad, y al mes siguiente se le concedió el grado de comandante en recompensa á los servicios que prestó en la mencionada campaña.

Destinado en 1864 á la Academia Especial de Ingenieros, en Septiembre de 1868 obtuvo el empleo de comandante por la gracia general, y el de teniente coronel en Agosto de 1871, como recompensa reglamentaria al profesorado.

Tomó parte en la campaña carlista, siendo agraciado con el empleo de coronel de ejército en Febrero de 1876 por la toma de Montejurra.

En Noviembre de 1875 ascendió á teniente coronel de ingenieros, por antigüedad, y en Diciembre de 1883 á coronel, en cuyo empleo ha desempeñado constantemente el cargo de comandante de la plaza de San Sebastián, habiendo tenido bajo su dirección las obras de los fuertes de San Marcos y de Nuestra Señora de Guadalupe.

Cuenta 45 años de efectivos servicios, ocupa el número 1 en la escala de su clase y se encuentra en posesión de varias condecoraciones.

Ventilar el honor

Todo extremo es vicioso. Hes conocido personas que se dejaban insultar, sin oponer la menor protesta y hasta permitían que se les metieran los puños por los hombros, y las arrancaran mechones de pelo.

En cambio sé de algunos que no pueden resistir la menor alusión, ni permiten que delante de ellos se pronuncie una palabra mas alta que otra. En cuanto se les dice, verbigracia:

—Hombre no sea usted tonto.—Se les enciende la sangre, cambian de color, aprietan los puños y se dirigen furiosos á su interlocutor, exclamando:

—Lo de tonto ¿lo ha dicho usted para ofenderme? ¿Si? Conteste usted en el acto. ¿No contesta usted? Bueno; tendrá usted que entenderse con dos amigos...

Y en un dos por tres se promueve un lance de honor, que arreglan los padrinos declarando que no ha habido propósito de ofender al «tonto» y que éste es un cumplido caballero, si bien algo aficionado á la bebida.

Algunas veces los padrinos no conducen la cuestión con todo el acierto que fuese de desear, y entonces se verifica el duelo á sable, sin punta ni filo, con la condición expresa de que los combatientes no podrán herirse mas que de la cintura para abajo, á fin de que no se les estropee el físico, sufran los remos.

Cada lunes y cada martes ocurre un caso de éstos, y hay un hombre que tiene que acudir al campo del honor obligado por las circunstancias y diciendo confidencialmente á los testigos:

—¡Caramba! ¡Cuanto siento tener que cruzar mis armas con ese hombre! Yo no le quiero mal, antes por el contrario, me parece una persona muy simpática y hasta tiene mucho parecido con un hermanastro de mi suegro, que ha sido para mí un segundo padre.

—Si; pero le ha faltado Vd. llamándole «avetruz» delante del fosforero de la cervecera. Tiene Vd. que lavar el honor.

No es cosa de dejar que no se nos pise la honra, y tenemos que ir á casa de un maestro de armas, para que nos de unas leccioncitas, á cambio de unos duros, y además no nos libramos de que nos digan los testigos con la mayor conformidad del mundo:

—Es necesario estar prevenido para cualquier contingencia grave. Bueno será que haga usted testamento y que lleve Vd. una carta en el bolsillo, declarando que se da Vd. la muerte por gusto.

—¿Pero, qué? ¿Me voy á morir?

—Eso es lo que no sabemos; pero póngase usted en lo peor. ¿Tiene usted que hacerme alguna recomendación reservada?

—¡Hombre sí! En caso de muerte, hágame usted el favor de mudarle el agua al gilguero del pasillo. ¡Ah! Y que no se olviden de recoger una americana que he mandado á casa del sastre, para que la ponga trencilla nueva.

El hombre acude al terreno del honor sin que le anime nign propósito maligno, y cuando «cae en guardia» dirige á su contrario miradas cariñosas, como si quisiera decirle:

Procure Vd. no hacerme mucho daño, y sobre todo no me de Vd. en la cabeza porque la tengo muy delicada.

Pocas veces obedecen los duelos á motivos graves. Por lo general los hombres se desafían sin que medie entre ellos el encono. Una palabra mal sonante, un acaloramiente, un instante de mal humor pueden dar lugar á un desafío, y ni aun las personas de carácter dulce se sustraen á estas peligrosas influencias.

D. Heliodoro tiene un callo conocido de todos sus compañeros de oficinas, pues le nació el mismo año que hizo su entrada en Madrid D. Amadeo de Saboya y desde entonces acá no ha podido domínarle.

Todos los funcionarios que han pasado por aquella oficina han tenido por fuerza que pisar el callo de D. Heliodoro, porque como es el empleado que más bulle siempre está uno tropezando con aquellos pies, que parecen dos cartapacios.

Dispense Vd.—le decían los compañeros cada vez que le pisaban la excrecencia.

—Eso no vale nada—respondía él sonriendo.

Pero el otro día un oficial subalterno dejó caer un expediente encima del pie de don Heliodoro y éste, montando en cólera, cogió el chico por el cuello de la americana y le tiró contra una taquilla.

Aquella misma tarde quedó concertado el duelo, porque es lo que le escribiente

—Salvo el respeto que me inspira como superior gerárquico, yo exijo una explicación en el terreno de las personas decentes.

—¡Pero Balduque!—le decían los compañeros para tranquilizarle.—D. Heliodoro no ha tenido intención de ofenderte. El te ha trado contra la taquilla sin el propósito de manciillar tu honor.

No hubo más remedio que acudir á las armas y los contendientes llegaron á la Fuente de la Teja á las ocho de la mañana. Allí le quitaron á don Heliodoro la levita, y el hombre empezó á toser y á quejarse de un dolor en un vacío, porque no está acos-

tumbrado á desnudarse á la intemperie y porque es hombre que usachaleco de Bayona en todo tiempo. El escribiente se conmovió ante los estornudos de D. Heliodoro, y dijo que le perdonaba el agravio, con lo cual se evitó la efusión de sangre.

Pero al día siguiente D. Heliodoro tuvo que quedarse en la cama, víctima de un catarrazo horrible.

—¿Qué es eso?—le preguntaban los amigos.

—Un enfriamiento que he pillado ayer por la mañana en la Fuente de la Teja.

—¿A qué has ido allí?

—A ventilar el honor.

—Si, ya vemos que lo has ventilado.

¿Y ese rasguño de la ceja? ¿Es algun sablazo?

—No; esto es cosa de mi mujer. En cuanto supo que venía de un duelo, se puso furiosa, porque no quiere que me constipe, y como tiene un genio tan atroz, ¡pum! me tiró á la cara el frasco de la bandolina.

LUIS TABOADA.

La vida macrileña

El baile de máscaras del Círculo de Bellas Artes

Aunque la historia del Círculo de Bellas Artes es breve todavía, nadie ignora que en ella abundan las iniciativas excelentes.

Gracias á este Círculo mántiense vivo el entusiasmo en un importante núcleo de artistas, á quienes alienta y estimula el continuo trato y la frecuente comunicación de ideas; por él hay abiertas en Madrid clases que ya han producido muy beneficiosos frutos, y á él se han debido varias Exposiciones entre ellas la primera de *Blanco y negro* que se celebró en Madrid, y las de cuadros, acuarelas y esculturas que se han verificado en el *Palacio de Cristal* del Retiro.

Pero como todo esto exige gastos, y los ingresos ordinarios del Círculo no son tan grandes como fuera de desear, se hace preciso echar mano alguna vez de recursos extraordinarios que permitan, ya que no fastuosa existencia, por lo menos desahogada vida.

No á otro fin responde el baile de máscaras que el Círculo proyecta actualmente, y que, como ya hemos dicho, se celebrará en el regio coliseo el próximo día 29 del actual. Prólogo del mismo fué el que se verificó el año último por esta época en el teatro de la Comedia, si bien aquél no pasó de la categoría de un ensayo brillante.

El que ahora se organiza promete ser un bullicioso y regocijado acontecimiento, que tendrá, como es de ley, marcado sabor artístico.

El Círculo no ha querido hacer las cosas vulgarmente, y sus socios trabajan con verdadero entusiasmo en los preparativos de la fiesta. Baste decir que en la Comisión que organiza el baile, y de la cual es presidente el señor Ducassi, figuran pintores tan distinguidos como Jimenez Aranda, Lhardy, Bermudo, Campuzano, Jadrque, Espina, Pla, Francés y Martínez Abades; los escultores Suñol y Algueró; el director de *La Ilustración Española*, señor Rico; los notables dibujados señores Comba y Perea, y el reputado escenógrafo señor Busato. Cuánto harán, lo ignoramos aún; pero, sin duda algune, están obligados á mucho.

El salón principal del Círculo, aquel precioso salón que iluminan espléndidamente 16 lámparas eléctricas, cuyos resplandores arrancan vivas notas de color al ancho y dorado friso sobre el cual se destacan, de cuerpo entero, los retratos de los principales socios, se vió convertido durante las pasadas noches en animado y alegre estudio.

A los dos lados de una larga mesa, cubierta de panderetas y otros varios caprichosos objetos, pintores y dibujantes entretuvieron en adornarlos artísticamente con el pincel y con la pluma.

Las panderetas, sobre todo, forman ya una colección muy notable, enriquecida con las firmas de Unceta, Pla, Comba, Sorolla, Espina, Lhardy, Campuzano, Rico, Romea, Araujo, Baruete, Jadrque, Pelayo, Alcázar, Francés (padre é hija), Peña, Gros y varias más.

En ellas admírase todo género de preciosos caprichos: marinas, paisajes, figuras, cabezas, alegorías del Carnaval, jeroglíficos...

Un dato curioso; en gran número de estas obras encuéntrase transparentes alusiones á Wagner y su música. El gran maestro de Bayreuth, que tan rápidamente está conquistando ahora los favores del público de Madrid, cuenta en el Círculo con numerosos admiradores. Hay uno que ha llegado, en su fervor artístico, hasta á ponerle en un óleo á la diestra de Dios Padre.

En otras panderetas, bajo ingeniosos pensamientos ó chispaantes versos, se ven las firmas de Manuel del Palacio, Miguel

de los Santos Alvarez, Ferrari, Ramos Carrion, Vital Aza, Estremera, Bremón y Cavia, entre otros.

He aquí algunas de estas poestas.

—¡Señor cura! ¡Señor cura!
¿qué tendré en mi corazón,
que á veces siento dulzura,
y otras tanta agitación?
¿Qué tendré en el alma mía,
que no cesa de llorar,
y á veces siento alegría,
y otras me mata el pesar?
¿Qué tendré, que aquí, en las sienes,
llega el calor á abrasarme?...
—¡Hija mía, lo que tienes
es gana de fastidiarme!

VITAL AZA.

Muchos, sabios á medias,
hacen libros y cuadros y comedias;
el sabio verdadero
es el que hace dinero.

MANUEL DEL PALACIO

Oyendo un loro á un actor
estudiar cierto papel,
llegó á aprenderlo como él...
y á decirlo algo mejor.

RAMOS CARRIÓN.

Todos los citados objetos, en número de 1,500, se venderán durante el baile, por medio de un procedimiento análogo al de las cajas automáticas de sorpresa que suelen verse por ahí, en tres tiendas, de las cuales dos se colocarán á los lados del escenario, y otra mayor en el *foyer*.

Los objetos irán escondidos en fundas de papel, á fin de evitar toda clase de preferencias, y se obtendrá cada uno por una peseta. El total de lo que se recaude se dedicará al socorro de los enfermos del Hospital provincial.

Por último, como atractivo y recuerdo del baile, se venderá durante la fiesta el número único de un hermoso periódico ilustrado, que se titulará sencillamente *Carnaval—1892*.

Llevará este número una cubierta y dos grandes láminas en colores con la reproducción de algunas panderetas, sesenta ó setenta grabados, varias aguas-fuertes y trabajos de muchos y distinguidos escritores.

Todo, pues, hace esperar que el Círculo de Bellas Artes dejará muy bien puesto su pabellón... y muy bien nutrida su caja.

Reclutamiento

y reemplazo

Circular

Excelentísimo señor: S. M. la reina regente del reino, en nombre de su augusto hijo el rey (q. D. g.) se ha servido disponer.

1.º La fuerza reglamentaria para haberes desde el mes de Marzo próximo, será de 800 hombres los regimientos de infantería, excepto los de Málaga y Baza, que tendrán 1,400 y 1,000 respectivamente; los batallones de cazadores, 400 plazas; los regimientos de caballería, 441; los 10 establecimientos de caballería, tendrán tres á 159 individuos, dos á 112, dos á 86 y los tres restantes á 73, 74 ó 75 uno; los regimientos de artillería se compondrán: cuatro de 359 plazas; ocho de 374, dos de 448; cinco de 465; la Academia de aplicación, 56; y la Comisión central de remonta, 30; los regimientos 1.º, 3.º y 4.º de zapadores minadores á 712 plazas; el 2.º tendrá 741; el de pontoneros, 439; el batallón de ferrocarriles, 401, el de telégrafos, 398; la brigada topográfica, 30; la Academia de aplicación, 46; la brigada de Estado Mayor, 226; la de Administración, 1228 y la de Sanidad, 530. Los terceros batallones y depósitos de cazadores á 5 individuos; los cuadros de reclutamiento y regimientos de reserva de infantería y caballería á 6 individuos; los regimientos de reserva de ingenieros á 2 plazas; los depósitos de reclutamientos de artillería á 4; la Escuela central de tiro, 40, y el Museo de artillería, 8.

2.º Todos los cuerpos activos del ejército que se nutren del reemplazo, incorporarán precisamente á filas el número de reclutas que representa la tercera parte de la fuerza reglamentaria, después de deducir el número de reclutas que cada cuerpo tiene en situación de licencia ilimitada por exceso de fuerza.

3.º Los reclutas con licencia ilimitada por exceso de fuerza, serán llamados para que se pongan en movimiento el día 1.º de Marzo, con objeto de incorporarse á sus respectivos cuerpos.

4.º El regimiento de Baza aumentará su fuerza reglamentaria en 200 hombres, con relación á los demás cuerpos, y con ese fin recibirá 200 reclutas más sobre la tercera parte de la fuerza nominal, deducido el número de reclutas que tiene con licencia ilimitada por exceso de fuerza.

5.º Sobre el número de reclutas que cada cuerpo activo ha de incorporar á filas, según lo consignado en el art. 2.º, recibirán, además, é incorporarán á filas los regimientos de infantería seis individuos, ex-

cepción hecha de los de Málaga, Antillas y Ceuta; los batallones de cazadores tres individuos; los regimientos de caballería, dos; el primer regimiento de cuerpo de Ejército, uno; el segundo cuatro; el cuarto tres; el quinto, tres; el primero y cuarto regimiento divisionario, á uno; el quinto, cinco; el regimiento de sitio, tres; el primer regimiento de montaña, uno; los batallones de plaza, uno; excepción del 13; y los cuatro regimientos de zapadores, á uno; cuyos individuos serán para reemplazar las bajas de sus respectivos cuadros de reserva y similares.

6.º Para que cada unidad orgánica, así activa como de reserva, pueda dar cabida en el mes de Marzo á los reclutas del actual reemplazo, el día 20 del actual expedirán licencia ilimitada por exceso de fuerza, y por orden de antigüedad, al número de individuos necesarios para quedar después de incorporados los reclutas con la fuerza reglamentaria.

7.º Los individuos que se licencien harán uso de las vías férreas y marítimas por cuenta del Estado.

8.º La situación de los individuos que por virtud de esta disposición se separan de las filas de los cuerpos, será la que determina la real orden de 25 de Septiembre de 1890, según el tiempo que cuenten de servicio en activo.

9.º El batallón Disciplinario de Melilla expedirá licencia ilimitada, por exceso de fuerza, á los individuos que no sirvan en aquel cuerpo con recargo, á medida que vayan cumpliendo treinta y tres meses de servicio en filas.

10. Los cuerpos no contarán para este licenciamiento, ni para la recepción de reclutas con los individuos que licenciaron por R. O. C. de 12 de Noviembre último.

11. Oportunamente se señalará el cupo con que ha de contribuir cada zona, así como la fecha de concentración de los reclutas para su distribución entre los cuerpos y demás instrucciones necesarias para llevarla á efecto. De Real orden lo digo á V. E. para su conocimiento y fines consiguientes.

Dios guarde á V. E. muchos años.—Madrid 8 Febrero 1892.—Ascárraga.

Una ayunadora

Existe en Whitehall, Pensylvania, una señora, Mrs. Adam Wuchter, que hace la friolera de 653 días que no traga ni un bocado de alimento sólido, ni una gota de líquido, y, sin embargo, vive, si bien más que persona parece un fantasma.

Según dicen, tiene un cáncer en la faringe, y hace mucho tiempo que está anunciada su muerte, sin que se hayan cumplido todavía las predicciones. La pobre señora está parálitica, ciega, insensible, casi sin pulso, y así va pasando días y días, llamando extraordinariamente la atención de los médicos y despertando la incredulidad de los que tienen la audacia de no creer aquello que no conciben.

Sin embargo, afirmase que el hecho es exacto, explicándose tan prolongada resistencia por la circunstancia de que monseñors Wuchter se alimenta por absorción.

NOTICIAS

De la Capital

Anoche era esperado en esta bahía el aviso-torpedero *Curlew* de la escuadra inglesa, que desde el sábado se halla en Mahon y la cual decíase que estaría en nuestro puerto á las primeras horas de esta mañana.

Sin embargo, á la hora de cerrar el presente número no había llegado dicho aviso.

Entre las muchas personas notables de esta ciudad que están enfermas por consecuencia de la dolencia reinante, ó sea la *influenza*, figura S. E. I. el Obispo de esta diócesis, á quien deseamos pronto y completo restablecimiento.

Ayer á la puesta del sol entró en nuestro puerto el vaporcito *Salvador*, de la Compañía Arrendataria de Tabacos, conduciendo de remolque una de las escampavias que sostiene ésta en estas aguas.

Dicho buque había salido por la mañana para practicar un crucero.

El joven y distinguido abogado D. Andrés Sitjar y Soler, hijo de nuestro paisano El Excmo. Sr. D. Andrés Sitjar y Cortey, Presidente que fué de la Audiencia de la Habana, después de notables ejercicios ha sido propuesto para una de las treinta plazas vacantes del cuerpo de Jueces de primera instancia de Ultramar. Los aspirantes, al decir de la prensa, pasaban de cuatrocientos.

Según vemos en *El Liberal Palmesano*,

La Sociedad de Alumbrado por Gas accediendo á los deseos de la Comisión provincial le ha concedido una rebaja sobre el precio ordinario del fluido, por el que consumen los establecimientos provinciales de Beneficencia.

Ha regresado del continente el Concejal de este Ayuntamiento D. Vicente Terrasa, que había solicitado un mes de licencia.

Según circular del 8 del actual dictada por el Ministerio de la Guerra el día 1.º de Marzo próximo deberán incorporarse al regimiento infantería de Filipinas, de guarnición en Palma 210 reclutas del último reemplazo, más 57 plazas que tiene con licencia ilimitada por exceso de fuerza, cuya suma de 267 plazas es la tercera parte de 800 hombres, fuerza reglamentaria que pertenece al mencionado regimiento.

Por igual efecto el regimiento de Baza, que guarnece á Mahón recibirá 248 reclutas, por una parte, 200 más por aumento de fuerza, y por la otra, se le incorporarán 19 plazas que tiene con licencia ilimitada y el total de 467 plazas será la tercera parte de 1.000 hombres, fuerza reglamentaria que se le ha señalado.

El 8.º batallón de artillería de plaza que guarnece estas islas recibirá 122 reclutas y se le incorporarán 3 que tiene con licencia y la suma de 125 plazas será la tercera parte de 374 hombres que será su fuerza reglamentaria.

Noticias del ejército.

Ascensos.—A comandante el capitán del tercer batallón del regimiento de Guadalupe D. Juan Amengual Adrover. A capitán el primer teniente del regimiento de Filipinas D. Juan García y García.

Licencias.—Se han concedido dos meses para Barcelona al Intendente de división de este distrito de Baleares, D. Manuel Arañes Montero.

Vuelta al servicio.—Se ha concedido á su instancia al primer teniente de infantería en situación de reemplazo D. Miguel Riera Bannasar.

El domingo por la noche llegó á esta ciudad en el último tren descendente, una mujer que no había tomado billete y que por la forma de las contestaciones parecía sufrir un ataque de enagenación mental.

Un agente de vigilancia que se encontraba por allí la detuvo y condujo al depósito de Capuchinos, y ayer compareció en la Inspección manifestando ser casada y natural de Inca, donde habita con su marido.

Se han pedido informes al Alcalde de ese pueblo acerca de la exactitud de dicha manifestación.

Ayer tuvo que ser conducido de nuevo á Capuchinos el mendigo ciego que tantos escándalos ha promovido en la vía pública, á causa de proferir expresiones malsonantes é insultar á los agentes de la autoridad.

Con designio de enterar á nuestros lectores del importante itinerario de correos que durante el año actual regirá entre la Península é Islas adyacentes y las provincias españolas de Ultramar y América del sur y con el intento, además, de que puedan guardarlo para consultarle oportunamente, lo publicamos en forma de estado y en la primera plana.

Debemos el original al Sr. Galvany, administrador principal de correos de esta provincia y se lo agradecemos atentamente.

Ha sido sacramentado el antiguo abogado Don Jerónimo Terrés y Socias, cuyo pronto restablecimiento deseamos.

El Sr. Gobernador Civil de esta provincia ha ordenado el cumplimiento de la Real orden de 18 de septiembre último, comunicando á los Alcaldes morosos con el maximum de la multa que autoriza la ley si no dejan evacuado dicho servicio en el plazo de quinto día.

Esta mañana es esperado el nuevo Gobernador civil de esta provincia D. Pedro Miranda que desde hace días se encontraba en Barcelona como dijimos oportunamente.

El corresponsal telegráfico de *El Mercantil Valenciano* en Madrid, comunica que se indica para ocupar el Arzobispado de Valencia, vacante por pase del Cardenal Monescillo á la Primada de Toledo, al actual Obispo de Orihuela nuestro paisano Dr. D. Juan Maura y Gelabert.

Por el Director General de Administración civil de la isla de Cuba se cita al recluta Juan Cirer Cirera, quinto excedente del cupo de Palma, del reemplazo de 1890 para que se presente á llenar sus compro-

misos en el término de un mes que en caso contrario se dará cuenta á quien corresponde que embargue los bienes á sus padres en cantidad que basta á responder de su redención, ó se le impondrán dos años más sobre los ocho de servicio que ordena la ley.

A la hora de itinerario salió ayer tarde para Mahón el vapor-correo *Nuevo Mahones*, con la valija y pasajeros.

Del local que ocupa la fábrica de Cemento de la calle del Sindicato fueron sustraídas el sábado último unas 80 pesetas.

Hasta ayer no advirtieron los dueños esta falta, poniéndola inmediatamente en conocimiento del cuerpo de vigilancia, el cual sigue la pista al delincuente.

Publicaciones oficiales

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 13 de Febrero:

En el Boletín oficial de la provincia núm. 3907 se publica:

Aviso conminatorio á Juan Cirer Cirera, mozo del cupo de Palma.

Otro ídem á los alcaldes, para que pasen la revista anual á los individuos de las reservas del ejército

Subasta de aprovechamiento forestal.

Aviso á los maestros que soliciten escuelas por concurso

Llamamiento á Rafael Otero Rebas, mozo prófugo del cupo de Palma.

Otro á Miguel Cabrer Monserrat, mozo prófugo del mismo cupo

Acuerdos tomados por los Ayuntamientos de Inca, Santanyí y Llubi y por la Junta Municipal de este último pueblo.

Listas electorales para el nombramiento de comisarios para Senadores, correspondientes á los municipios de Llubi, Escorca, Sineu y San Juan.

Requisitoria para la captura de Juan Andreu y Andreu marinero, reclamado por la Justicia.

Venta de muebles.

Llamamiento á D. Froilan de San Gregorio, comisionado que fué de apremios por débitos de contribución de esta capital, contra quien se sigue causa sobre infidelidad en la custodia de documentos.

Venta de un campillo situado en el término de Mercadal.

Llamamiento á Mateo Salvá y Garau, para que se presente á juicio verbal ante el juzgado municipal de Luchmayor.

Otro á Pedro Sampol Martorell, carabinero licenciado, para que se presente á prestar declaración en un expediente que, sobre abono de tiempo de servicio, se instruye en Cádiz.

Convocatoria de junta de accionistas del Crédito Balear, para el 6 de Marzo próximo.

Otra de junta general de la Industrial Algodonera Mallorquina, para el 29 del corriente.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Continúan en San Jerónimo, exposición á las seis; y á las diez misa mayor; al anochecer, rosario, meditación, estación y reserva.

Visita á la corte de María

A la Virgen de los Desamparados, en el Socorro.



EL JOVEN
D. Jaime Soler y Bauzá
ha fallecido á los 18 de edad
R. I. P.

Su affigida madre y demás familia participan á sus amigos tan sensible pérdida y les suplican rueguen á Dios por el y se sirvan asistir al rosario que en sufragio de su alma se celebrará hoy martes á las diez y media en la iglesia de San Juan y á las once la conducción del cadáver á la última morada.

No se invita particularmente.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Noticias varias

Madrid 15 á las 2 t.

En una conferencia celebrada entre los señores Cánovas y D. Venancio González este ha manifestado su opinión de que dentro de pocos meses los vinos que beberán los franceses serán artificiales y esto les hará buscar con afán los vinos españoles.

Nuestros vinos

Madrid 15 á las 2'15 t.

S. M. la Reina ha firmado el proyecto de ley relativo á la recogida de billetes de Cuba.

Con motivo de la conducta observada por las autoridades de Barcelona, el Gobierno se propone otorgar algunas recompensas.

Se trata de que han permutado los gobernadores de Murcia y Castellón.

Quedan definitivamente rotas las relaciones comerciales entre Italia y Suiza.

Diamantes Americanos
Paseo del Borne

Vende las novedades, caprichos y baratura; pendientes, alfileres, cadenas, sortijas, botonaduras, montado en oro, plata, plaqué de oro y níquel.

Variedad en petacas, carteras, tarjeteros, monederos, albums, fosforeras, mecheros-relámpago y mágico, máquinas para hacer cigarrillos: la pistola, al eléctrico y al rápido; navajas, tijeras, rosarios é infinidad de artículos imposible de enumerar.

EL TESORO DE LA VISTA

A 8 pesetas gafas y lentes de lejítimo cristal de roca de primera 1000 pesetas al que pruebe que no es roca natural; de agua desde 1 peseta; armazones de Oro desde 25 pesetas, de plata sobredorada desde 8 pesetas, níquel dorado á 5 pesetas, gemelos para teatro, campo, marina y larga vista en nácar, marfil, piel y níquel, desde 450; también se hacen composturas á precios muy económicos; aprovechar la ocasión; todo muy barato, estará en esta por muy pocos días

Visitar la exposición Paseo del Borne: DIAMANTES AMERICANOS



Doña María Lusía Barceló Lluch

HA FALLECIDO

E. P. D.

Su esposo D. Pedro Garau Martínez, hijo, padre, hermanos, hermana política, tíos, sobrino y demás parientes, suplican á sus amigos se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la iglesia de la Vileta el miércoles 17 de los corrientes á las diez y media de la mañana.

No se invita particularmente.

Pasatiempos

Entre dos andaluces:
—Tengo en casa un cuadro magnífico.
—¿Qué representa?
—Un ramo de uvas tan admirable, que los pájros se detienen á picar los granos.
—Pues yo tengo un lienzo muy notable. En él hay un perro pintado tan al vivo, que la autoridad me ha obligado á ponerle bozal.

Una niña de muy poca estatura ofrece sus servicios á una señora.
—No me conviene V.—le dice está;—es V. demasiado baja.
—Mejor, señora. De este modo, cuando se me caen los niños se hacen muy poco daño.

Un zapatero á un sastre:
—¿Oyes?
—¿Qué?
—Las botas de ese caballero que pasa. ¿Sabes por qué chillan? Porque todavía me las debe.
—No es posible—contesta el sastre,—porque en ese caso también le chillaría la levita.

Sociedades y Corporaciones

Sociedad del Alumbrado por Gas

A tenor de lo prevenido en el artículo 14 de los Estatutos, se convoca á los Sres. Accionistas para la Junta General ordinaria que tendrá lugar al día 12 de Febrero próximo á las doce de la mañana en las oficinas de la Sociedad.

Palma 28 Enero de 1892.—Por A de la J. de G.—El Director, Eusebio Pascual. 7—5—a

Banco de Préstamos y Caja de Ahorros

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, queda abierto el pago del décimo dividendo activo aprobado por la General, de 3 pesetas 50 céntimos por acción, todos los días no feriados de nueve á doce de la mañana, á contar desde el día de la fecha, en las oficinas de la Sociedad, calle de S. Bernardo número 16.

Palma 1.º de Febrero de 1892.—El Administrador, Cándido Fernandez. 15—3

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 12.—Varones, 1.—Hembras, 3.

Día 13.—Varones, 3.—Hembras, 2.

Matrimonios

Día 13.—D. Onofre Pomar Agulló, con doña Francisca Fuster Fuster.—D. Salvador Más Más, con doña Margarita Perelló Estelrich.—D. Tomás Frau Timoner, con doña Juana Vidal Vidal.—D. Rafael Tous, con doña Antonia Payeras Crespi.—don

Honorato Salom Cabrer, con doña Bárbara Calafé Roca.

Defunciones

Día 14
Juan Manuel Martínez Cánovas, viudo de 72 años, calle de Capuchinos de catarro
Antonio Fullana Garcia, soltero, de 25 años, de tuberculosis.
Sebastián Torrens Garcia, de 2 años y medio, calle de la Torre del Amor, de difteria.
Salvadora Font Reinés, viuda, de 82 años, Arrabal, de gripe.
Luisa Barceló Llar, casada, de 27 años, Son Serra, de tuberculosis.

Día 15
Cayetano Oliver Cañellas, casado, de 81 años, calle de la Luz, de apoplejía.
Bernardo Oliver Isern, viudo de 58 años, Hospital de bronquitis crónica.
Juana María Morell Pou, viuda, de 80 años, Puerta del Mar, de enteritis.
Salvadora Garcia Paredes, soltera de 72 años, calle de Montesión de neumonía dengue.
Mariana Alberti Oliver, viuda, de 70 años, Arrabal, de pleuro neumonía.
Francisca Bosch Oliver, viuda, de 47 años, Arrabal, de pleuro neumonía.
Paula Serrano Rosselló, de 20 días Arrabal, de eclampsia.

Hospital civil

Día 14
MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, 5; 4 varones y 1 hembra.—Altas ninguna.—Defunciones, 1 varón.

Día 15
Entradas, 8; 7 varones y 1 hembra.—Altas, 5; varones.—Defunciones, 1 hembra.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Nubes en todos rumbos y celsjes. hay notable humedad.
Horizonte.—Abierto y nuboso en todo el círculo.
Idem del viento.—Brisa fresquita del O. S. O.
Idem del mar.—Bajo oleaje de la brisa.
Buques á la vista.—Entra en el puerto el *Salvador* de la Compañía Arrendataria trayendo de remolque una escampavía.
Vigía de Portopi.—Señala por la banda de levante la venida de un vapor mercante español.

Tricófero restaurador

del cabello

Verdadero tricófero con quina. Cura la caspa, fortifica la raíz del cabello, favorece el crecimiento é impide su caída y la salida de las canas. Por su exquisito aroma constituye el mejor elixir de tocador.

Farmacia de Escari.—Cererols, 15

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el *Más-tico Oriental*, de G. Barutaud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 frasco.

Depósito general: Centro Farmacéutico. 94

ÚLTIMAS COTIZACIONES
facilitadas por la casa Aguiló

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	109.00
Cambio Mallorca.	66.50
Ferro-carriles de Mallorca.	63.00
Alumbrado por Gas.	110.00
Salinas de Ibiza.	205.00
La General Mallorquina.	88.00
Bonos municipales.	22.25
La Isla Marítima.	57.00

VALORES PUBLICOS

Madrid 15 por la tarde.	66.85
4 p interior perpetuo.	77.80
4 p amortizable.	103.15
Cubas.	337.00
Banco de España.	nominal. 060.00
Tabacos.	
Barcelona 15 a las 4.50 tarde.	65.72
4 p interior.	71.42
4 p exterior.	77.50
4 p amortizable.	103.50
Cubas 86.	90.00
Cubas 90.	45.20
Coloniales.	44.90
Nortes.	33.60
Francia.	14.20
Francos.	

Madrid.	00'00
Paris.	6'
Renta francesa.	00'00
Londres.	00'00

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre de 1891 al 31 de Marzo de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7.50 mañana, 2.15 y 3.30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5.45 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7.25 m. y 5.25 tarde.

De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5.15 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7.25 mañana, 2.45 y 5.25 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de merca o en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 13 Febrero—6 mañana.

Barómetro.	65.4 mm.
Termómetro seco.	11.6 grados.
Id. húmedo.	9.8 id.
Minima.	4.9 id.
Reflector.	1.2 id.
Dirección del viento.	S.O.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	4.4 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	1.7 mm.

HOJAS DEL CALENDARI

FEBRERO

Cuarto menguante el 21
Luna llena el 12
Sol sale á las 6 h. 57
Pónese á las 5 h. 33

HOY

16

MARTES

47—San Onésimo—319 obispo y Apolonio

FEBRERO

Cuarto menguante el 21
Luna llena el 12
Sol sale á las 6 h. 58
Pónese á las 5 h. 32

MAÑANA

17

MIÉRCOLES

44—Stos. Benigno—322 mr., Gregorio II papa, Dominio y Licinio obs., y Sta. Catalina de Ricci vg. dom.

Libros en Venta
EN LA LIBRERIA DE
Amengual y Muntaner

J. M. Pereda
Al primer vuelo
(Idilio vulgar)
2 tomos encuadernados, Ptas. 10.
2 id. rústica, id. 8.

J. Giné y Partagás
MISTERIOS DE LA LOURA
novela científica
1 tomo rústica, Ptas. 5.

Nuevo Diccionario
Italiano-Español
y
Español-Italiano
POR
D. Felipe Linati y Delgado
2 tomos encuadernados, Ptas. 22.50
2 id. rústica, id. 20.

Armando Palacio Valdés
La Espuma
novela de costumbres contemporáneas
2 tomos encuadernados, Ptas. 10.
2 id. rústica, id. 8.

Código Civil
con un prólogo, notas y apéndices,
con las disposiciones publicadas para
su aplicación
POR
D. Filiberto Abelardo Diaz
1 tomo rústica, Ptas. 5.

Diego Narro Soler
Teoría y Práctica
DE
La Vinificación
1 tomo rústica, Ptas. 11.25.

El libro de las Familias
novísimo manual práctico de
COCINA
española, francesa y americana.
1 tomo rústica, Ptas. 3.50.

Manual de la Cocinera
española y americana por el distinguido cocinero
D. M. Brecairelli
1 tomo rústica, Ptas. 1.25.

Novelas Cortas
POR
D. Sa'vador M.ª de Fabregues
Precio Ptas. 1.

Las Fronteras de la Locura
POR EL
Dr. A. Cullerre
1 tomo rústica, Ptas. 4.

Antropología
Introducción al estudio del hombre y
de la civilización, por
Edward B. Tylor.
1 tomo encuadernado, Ptas. 10.
1 id. rústica, id. 9.

Covadonga
Tradiciones, Historias y Leyendas
POR
D. Acacio Aceroes Prat
1 tomo rústica Ptas. 3.

Conversaciones Familiares
sobre los grandes descubrimientos
modernos, por
E. Muller.
Precio Ptas. 2.50.

Esferas Geográficas

Se ha recibido en la Librería de los señores Amengual y Muntaner un surtido de globos terrestres, esferas celestes y armilares, de varios diámetros. De estas las hay del sistema de Ptolomeo y del de Copérnico. Los nombres de regiones, pueblos, constelaciones y demás que indican los puntos que son objeto de estudio, se expresan en castellano y todos están trazados según los últimos perfeccionamientos de la ciencia geográfica. — Los precios son económicos.

RESFRIADOS
de la nariz y de la cabeza, tan frecuentes en los días fríos y húmedos y que atacan con frecuencia á las personas que llevan una vida sedentaria y suelen tener los pies fríos, se curan hoy día con el nuevo medicamento llamado

RAPÉ-NASALINA

que prepara el Dr. ANDREU de Barcelona.

Este rapé hace abortar casi siempre en muy pocas horas la inflamación producida en las fosas nasales por la impresión brusca del aire frío y evita que se propague á la cabeza, sobre todo si se emplea luego de iniciarse el resfriado, que empieza casi siempre con picazón y resecamiento de la nariz, y frecuentes estornudos.

El uso del RAPÉ-NASALINA es muy fácil y sencillo. Va colocado en pequeñas cajitas que pueden llevarse cómodamente en el bolsillo sin estropearse ni vaciarse el polvo.

De venta en todas las Farmacias. — Caja, 6 reales.

Toda clase de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras y aguas minerales. Se hallarán en la farmacia de Juan Valenzuela, Palma, Plaza de la Cuartera.

CAJAS DE HIERRO



para guardar caudales, libros, papeles de valor y escrituras; preservándolas de incendios y robos

EN LA CERRAJERIA DE Francisco Martinez

calle de San Agustín n.º 26

existen en depósito, construidas y en construcción, tanto para sociedades como para particulares. Dicho fabricante gracias á la práctica adquirida en la confección de las muchas de aquellas, hechas y colocadas, dentro y fuera de Palma, se propone darlas á un precio nunca visto ni conocido.

Calle de San Agustín n.º 26

Polvos de jabón para afeitarse

Se ha recibido gran partida que se espenderán á 4, 6 y 8 reales, paquete de una libra.

Perfumaría Universal, Jaime II, núm. 2.

Huésped—Se alquila un cuarto amueblado, con comida ó sin ella. Marina 6, horcharía informarán. 8—1

Pildoras balsámicas vegetales

Compuestas de sustancias balsámicas de origen vegetal curan pronto, segura y radicalmente todas las clases de bienorragias y demás flujos del aparato genito-urinario, sin producir jamás complicación alguna perjudicial.

Farmacia de Escalf—Cerverols, 15

GRAN-SURTIDO DE PETACAS Y CARTERAS
de todas clases, precios y tamaños
Las hay de piel de Rusia y de Australia. Hay y con imitaciones de nickel y double; de concha en d. ferentes clases; de goma, nickel, tela, paja y hule; de suela de caña, jaspeada y de colores: imitaciones de las clases finas á precios económicos.
Todas estas clases se hallan de venta en la Tienda-librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2—Palma.

Papel cortado

especialmente para cajones de libros destinados á la exportación.
Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, Palma, y en la Sucursal de Inca, Rectoría, 12.

CORTA-PLUMAS

Los Sres. Amengual y Muntaner tienen en existencia un gran surtido desde los ordinarios de una sola hoja hasta los de treinta piezas con mango de madera, hueso, metal, nacar, marfil, concha y ciervo.

Certificados

DE ORIGEN propios para los fabricantes de calzado.
Se imprimen al momento en la imprenta de este periódico.

Sombrerería

de **J. Amorós**

Borne 74 y Pelaires 36

Se ha recibido de las principales fábricas de París, un completo surtido de sombreros mecánicos apropiados para los bailes de máscaras. Se venden á precios muy económicos. 5—5

Academia preparatoria para el ingreso á la General militar, Director D. Arturo Guin Comandante Capitán, ocho años Profesor de la General dedicado siempre á Matemáticas y examinador de ingresos en todas las convocatorias; condiciones especiales de comodidad sujeción y buen trato para alumnos internos. Escogido cuadro de profesores militares y civiles. Se admiten internos. Pídanse reglamentos. Alfileritos 3 Toledo.

Vidrieras

Se venden dos juegos en buen estado, su precio económico. En esta Imprenta informarán.

NO MAS CASPA, NI CANAS,

NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Licor de Brea

Eficaz medicamento para combatir las afecciones de la garganta y de los bronquios, bronquitis, catarro pulmonar, resfriados: etc.—4 reales frasco.—Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura.

Se vende una casa de

mucha capacidad, con huerto y árboles frutales, situada en la falda de Bellver, calle de Villalonga, en el Terreno. Informarán en el bodegón de la calle de Atajo, antes de llegar á la verja que da paso al bosque del castillo. 6—3

Voletate la Salute???



Breveté il **FERRO-CHINA-BISLERI**

Una larga experiencia ha demostrado la eficacia de este licor como tónico-reconstituyente, debiendo por lo mismo hacer uso de él todas aquellas personas que por escasez de hierro en la sangre, están sujetas á las enfermedades que por esta causa se originan.

Es al mismo tiempo que aprovecha á la economía humana, agradable al paladar.

Podríamos publicar un sinnúmero de certificados oficiales y de médicos particulares de Italia, que recomiendan este licor como tónico reconstituyente, pero nos limitaremos á hacer conocer del público el siguiente:

Muy Sr. Bisléri—Milano

Habiendo suministrado en algunas ocasiones á mis enfermos, vuestro licor **Hierro-China** puedo asegurar á V. de haber siempre conseguido buenos resultados.

Con todo el respeto soy de usted, A. Dr. De-Giovanni, Profesor de Patología all'Universidad de Padua

Depósito y venta al por mayor, Droguería de José Juan, Marina 20—22—24, frente al huerto del Rey—Mar 23.

MAGNESIA

La acreditada Magnesia Efervescente

VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución
Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

EFERVESCENTE

Salón de limpiar calzado

En la calle de la Unión 6 se ha habierto uno nuevo al público que reúne todas las comodidades apetecibles.

Crteza de Amendra

Véndese á precio módico en la calle de Petid, número 2.

Imprenta de Amengual y Muntaner